

GGU

Urbana  
Geografía



**Jesús Manuel González Pérez**

**Presidente del GGU (2014-2021)**



### **Jesús, de ayer a hoy**

Doctor en Geografía por la Universidad de Santiago de Compostela. Catedrático de Geografía en la Universitat de les Illes Balears. Investigador o profesor invitado en otras veinte universidades. En 2016, fue Tinker Visiting Professor en Stanford University. Presidente de la Asociación Española de Geografía (AGE). Director de la Càtedra d'Estudis Urbans (Universitat de les Illes Balears).

Autor o coautor de más de 150 publicaciones. Editor invitado de siete special issues de revistas científicas indexadas. Entre las editoriales donde ha publicado libros destacan Routledge, Springer, Wiley, Peter Lang, Cátedra, Tirant lo Blanch, Biblioteca Nueva, Icaria, etc. Advisory Editor de 'The Urban Book Series' (Springer). Y miembro del Editorial Board de 'New Springer Book Series: City Development'. Entre otras revistas, ha publicado en European Planning Studies, Annals of Tourism Research, Urban Affairs Review, Eure, Die Erde, Habitat International, Geographical Research, City and Community, Tourism Geographies, Cities, BAGE, Scripta Nova, etc.

Amplia experiencia en la participación en paneles científicos de expertos de carácter nacional e internacional. Ha sido miembro del Consejo Consultivo Internacional del Estatuto de Autonomía del Distrito Metropolitano de Quito (Ecuador). Entre otras, las actuales líneas de investigación se centran en el estudio de procesos de urbanización a diferentes escalas, desigualdad y fragmentación urbana, gentrificación, rehabilitación de destinos turísticos y centros históricos.

### **Inicios y visión:**

**¿Podría compartir sus recuerdos sobre los primeros días del Grupo de Geografía Urbana (GGU) y cuál era su visión para el desarrollo de la geografía urbana en España en ese momento?**

Supuso un reto poder continuar con las excelentes labores desarrolladas por las anteriores comisiones permanentes. Por un lado, respetando aquellas iniciativas de éxito y ya consolidadas y, por otro, buscando ideas y nuevos retos que ayudasen a reforzar al grupo de trabajo, ya de por sí bien cohesionado, y a la propia geografía urbana.

### **Logros destacados:**

**¿Cuáles considera que han sido los logros más significativos del GGU en estos 30 años de vida?**

Lograr mantener la periodicidad de los coloquios, poniendo el énfasis en el trabajo de campo, así como su carácter itinerante (diferentes ciudades de estudio) y el especial tratamiento del concepto fronteras (urbanas, metropolitanas, internacionales...), es importante para el grupo de trabajo y se ha convertido signos de identidad. Otros logros a destacar son el aumento sostenido del número de miembros, la puesta en marcha de iniciativas de rejuvenecimiento y fortalecimiento de las investigaciones desarrolladas por parte de aquellos miembros más jóvenes (entre las que destacaría el Premio a la Mejor Tesis Doctoral en Geografía Urbana), la renovación de la página web (2015) y la creación de cuentas de redes sociales: Facebook y Twitter (2014-2015), e Instagram (2018). Las redes sociales están sirviendo como medio de comunicación de los miembros y la apertura a otras asociaciones, colectivos y la sociedad en general. En estos mismos años, además, se diseñó el actual logo del GGU.

Además, se trata de un grupo de trabajo que apuesta por la internacionalización y por la colaboración con otros grupos de trabajo de la AGE. Respecto a la primera, se ha hecho un importante esfuerzo para la difusión de los eventos fuera de España, incluso invitando a ponentes internacionales de reconocido prestigio. Asimismo, se ha apostado por la publicación de monográficos como resultado de los congresos y coloquios en revistas indexadas e incluso, más recientemente, en un libro de la editorial Springer. En relación a las colaboraciones con otros grupos de trabajo de la AGE, destacaría la publicación y presentación del Manifiesto "Por el Derecho a la Vivienda", juntamente con el Grupo de Turismo, Ocio y Recreación. Y la colaboración con este mismo grupo en la organización de una mesa de debate en el XXVI Congreso de la AGE (Valencia, 2019).

### **Desafíos superados:**

**La geografía urbana ha enfrentado diversos desafíos a lo largo de los años. ¿Podría compartir cómo el GGU abordó y superó algunos de estos desafíos?**

El GGU ha respondido de forma sobresaliente a los problemas y debates sociourbanos que han afectado a nuestras ciudades en los últimos años. La temática de los coloquios y las publicaciones son una muestra de ello. Por ejemplo, en menos de una década, hemos sufrido los impactos de la burbuja inmobiliaria, su estallido y crisis así como la pandemia del COVID-19. Todos estos han contribuido de forma destacada a la transformación de nuestras ciudades.

Además, la COVID-19 afectó igualmente a actividades del GGU fundamentalmente cuando hubo de suspenderse la presencialidad del XV Coloquio de Geografía Urbana, que debería celebrarse en la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (ULPGC) en 2020. No obstante, gracias al excelente trabajo de los colegas de la ULPGC, el coloquio pudo celebrarse de forma telemática.

### **Colaboración y redes:**

**La colaboración es fundamental en la investigación y promoción de la geografía urbana. ¿Podría hablar sobre las colaboraciones y redes que se establecieron durante su tiempo como presidenta/e y qué aspectos positivos trajeron consigo?**

Con el objetivo de internacionalizar el grupo y establecer nuevas relaciones científicas y/o académicas de expertos en el estudio de los espacios urbanos, se establecieron diferentes contactos con asociaciones y grupos españoles y extranjeros relacionados con los estudios urbanos. En el marco de estas colaboraciones destaca la participación en el Congreso internacional Ciudades del Turismo (UNAM, Ciudad de México, 2015); la reunión mantenida con la directiva de la Urban Comission de la International Geographical Union (IGU) en 2017 en Salvador de Bahía (Brasil); el trabajo con Latin American Studies Association (LASA), que incluyó la participación como Track Chair de la sesión "Cities and Urban Studies" en el XXXVI International Congress (2018). Asimismo, se establecieron contactos con las direcciones de Urban Geography Speciality Group (Caroline Nagel y Katherine Hankins) de la American Association of Geographers (AAG) y Urban Geography Research Group (Ryan Centner) de la Royal Geographical Society-Institute of British Geographers (RGS-IBG). Se produjo un acuerdo de colaboración con el Comité Organizador del Seminario Internacional de Urbanismo, Grup de Recerca en Urbanisme (GRU) de la Universitat Politècnica de Catalunya para sus congresos de 2019 en Barcelona y Santiago de Chile, lo que incluyó una propuesta, por parte del GGU, de un Bloque Temático (La ciudad Poscrisis. Transformaciones socio-urbanas y políticas). También se establecieron contactos con Alicia Castillo, Presidenta de ICOMOS (Consejo Internacional de Monumentos y Sitios Histórico-Artísticos) España, con el objetivo de estudiar posibles vías de colaboración entre GGU e ICOMOS España.

### **Perspectiva futura:**

**El GGU celebra 30 años de existencia, ¿qué visión tiene para el futuro de la geografía urbana en España y cuál cree que será su papel en la comprensión y abordaje de los desafíos urbanos en los próximos años?**

El GGU goza de una buena salud. Responder a los nuevos retos urbanos, en materia de desigualdad urbana y cambio climático fundamentalmente, son objetivos principales. Pero, como grupo de expertos, también se abren muchas posibilidades en el marco del interesante debate urbano (político, mediático, ciudadano...) existente en la actualidad.